

FERRO-CARRILES.

De Palma a Manacor 3 15 (mixto) - 8 10 m. y 2 45 t. De Palma a La Piedad 3 15 (mixto) - 8 10 m. y 2 45 t. De Manacor a Palma y La Piedad 3 15 (mixto) - 8 10 m. y 2 45 t. De La Piedad a Palma (mixto) - 8 25 m. y 5 45 t. De La Piedad a Manacor 4 (mixto) - 8 25 m. y 3 15 t. Los días de mercado en Inca. De Inca a Palma 2 t.

PUNTOS DE SUSCRICION.

En la Administracion, Y EN LA LIBRERIA DE B. ROTG. R. Palacio, 4.

LA OPINION

Redaccion y Administracion: San Pedro Nolasco, 7 principal.

Deposito, en S. a. 11 de la redaccion.

VAPORES CORREOS.

Salidas. - Dom. 3 m. Ibiza y Alcaudete. - Lunes 4 t. Mahon. - Martes 5 t. Barcelona. - Mier. 2 25 t. Mahon por Alcaudete. - Juev. 3 t. Valencia. - Sab. 2 25 t. Barcelona por Alcaudete.

Entradas. - Lunes 7 m. Valencia. - 9 m. Mahon por Alcaudete. - Mier. 3 t. Ibiza y Alicante. - Jueves 9 m. Mahon. - 10 m. Barcelona por Alcaudete. - Sabado m. Barcelona.

PRECIO DE SUSCRICION.

1 25 PESETA AL MES.

LA GEOLOGIA DE DOSCIENTAS LINEAS.

Una amabilisima lectora ha tenido a bien dirigirme una carta, de la que, con mucho placer, reproduzco el siguiente párrafo:

«Tenéis la facilidad de hacer que las mujeres se interesen por los asuntos científicos. Sin ser frívola precisamente, confieso que me ocupaba muy poco de los ocultos misterios de la vida de un insecto, de un hormiga, de un pájaro, antes de leer los artículos de esta clase que dáis a luz en El Norte. Ellos han hecho que me haya aficionado a esos conocimientos, por más que crea, y acaso no debiera decirlo, que la elección de asunto os ha ayudado mucho a obtener tal resultado, y que si es fácil conseguir que se lean con gusto historias de pájaros, de mariposas y de flores, no lo sería tanto si se hubiese Vd. ocupado de máquinas, de compuestos químicos o de pedruscos. Indudablemente conocéis la Geología; y sin aguardar vuestra respuesta, ni daros tiempo a reflexionar, os pido escribáis algunas líneas sobre la ciencia de las rocas, la menos grata y la más ignorada de todas, ofreciéndos, en cambio, mi agradecimiento.»

Muy bien, señora. ¿Queréis rocas? Pues las tendréis, y a montones. Dejando a un lado las que brillan en vuestras manos - asunto simpático que me sería muy agradable abordar, voy a escudriñar con vos las entrañas del suelo y a ponerlos a la vista toda clase de granitos, esquistos y lavas. Animo, pues, y manos a la obra. Hablemos de geología un momento.

No queréis oír, creo yo, una nomenclatura indigesta de terrenos ó una descripción detallada de los elementos moleculares de las rocas. Poco os importa que el yeso de Vallecas sea un «sulfato de cal hidratado», ó que el mármol que forma la chimenea de vuestro gabinete sea una caliza llamada «cerithium lapidema». Si no he comprendido mal, lo que deseáis conocer es la teoría geológica, no la ciencia experimental. Perfectamente.

Tomo la Tierra en su génesis y digo con la ciencia moderna:

Imaginaos, señora, un globo de fuego, un sol, mezcla hirviente de gases, demetales en fusión, de materias incandescentes. Es la Tierra. El Creador la arrojó en la fría inmensidad. La señaló un sitio en el espacio y la dijo: «Gira.» Obediente y sumisa, esa masa de fuego rueda desde entonces, describiendo la curva eterna cuyos elementos fijaron Newton y Kepler.

Durante millones de millares de años acaso, ha seguido el mismo camino, desprendiendo de sí y alrededor suyo enormes cantidades de calor, que reflejaba sobre los mundos próximos, como el Sol ilumina a la Luna, fecundando con su luz y su calor el extraño mundo de que hablo. Pero la mano poderosa que le había dado la impulsión y sus diversos movimientos no la abandonó en el seno del vacío. Un paciente trabajo se hacía en esa inmensa bola de 40.000 leguas de extensión. Los ligeros gases se separaban de cuerpos sólidos y de los metales. El oro, la plata y el cobre, individualidades de noble origen, se negaban a estar aliados a las lavas vulgares. Las afinidades y las antipatías se revelaron. Una inteligencia rudimentaria se manifestaba en medio de esos torrentes abrasadores: ¡la gran obra de la clasificación universal comenzaba! El hombre, en su orgullo, cree haberla inventado, y apenas si con grande dificultad empieza a descifrarla.

Demos un salto de cien mil siglos. El globo de fuego se va apagando por grados. Desde la Luna, donde se siguen atentamente sus metamorfosis, los ojos de sus habitantes descubren manchas sobre

su chispeante disco, análogas a las que el Sol presenta en la actualidad a nuestras terrestres miradas. ¿Qué son esas manchas? Películas sólidas, indicios de continentes, embriones de Himalayas, de Alpes ó de Apenninos, que rizan apenas la superficie cada vez menos fluida de ese horno desbordado...

A medida que va verificándose su evolución, los cataclismos se suceden unos a otros, sin tregua, en nuestro mundo en actividad. Una costra, tan pronto hecha como rota, se forma y vuelve a deshacerse aumentando de espesor en esos cambios. Los vapores calientes, en contacto con las heladas capas de la atmósfera, se condensan en lluvia, caen en cascadas hirvientes, se evaporan y vuelven a caer de nuevo. Del mismo modo que, poco a poco se enfría la débil y delgada envoltura del crisol donde el químico funde el azufre, mientras que debajo, la masa permanece líquida y arde...

Pero las columnas de los gases aprisionados en las entrañas del Globo se abren paso; una inmensa dilatación se produce, rompe la película en mil pedazos que se congregan, salen a flote y se sueltan tumultuosamente. Esos cataclismos, mil veces renovados, se hacen más raros de día en día; después de una incommensurable serie de siglos, que la humana imaginación no puede concebir una calma relativa se restablece al fin, el fuego desaparece y el silencio sucede a las detonaciones y al estrépito. El enfriamiento gana terreno; los porfidos, las lavas y basaltos se solidifican. Apenas si algunos volcanes - verdaderas válvulas de seguridad de fuego central - atestiguan por sus convulsiones y existencia de ese foco interno y revelan al mundo su origen igneo.

He aquí, señora la primera edad de nuestra Tierra, lo que los geólogos llaman período igneo ó «plutoniano». El granito de que está hecha la columna del obelisco del Dos de Mayo y el Monasterio de Estorial, las losas que se extienden a nuestro pie las aceras de Madrid y el Mont-Blanc, son testigos de ella, y nos dicen con sus inmensas moles de qué espantosas conmociones han sido hijos.

Saltemos otro millón de siglos.

—¿Y los siete días de Génesis?

—A fe mía, señora, que a los geólogos les preocupan muy poco. Por el examen de las diversas capas del suelo pruébase que la tradición bíblica es inexacta, doctrina admitida ya hasta por el Clero. El desacuerdo, en último resultado, no existe sino sobre la significación de la palabra días, y, si queréis, la reemplazaremos con estas otras: siete trillones de millares de años.

—Vamos a entretenernos en discutir tales pequenezas!

La corteza sólida del Globo está, pues, formada. La armazón, el esqueleto de los continentes se extiende de un polo a otro, con sus aristas montañosas, sus vastos lechos que han de contener sus mares, sus llanuras desiertas y sus silenciosos valles. La vida no ha aparecido aún. ¿Qué seres podrán soportar la alta temperatura de esas tierras aún abrasando? Los Océanos mismos no están fijos tampoco. Mientras que sus olas hierven humeantes en los abismos, un levantamiento súbito hace cambiar un lecho, eleva montañas en medio de las olas en otro, apareciendo islas en sus extensiones. Estos fenómenos al principio frecuentes, se manifiestan más tarde con lejanos intervalos; hasta que las tierras, tan pronto sumergidas como vueltas a aparecer, adquieren al fin la temperatura favorable para que las primeras señales de la vida se manifiesten. El aire se hallaba saturado de ácido carbónico; el suelo ardía aún, y entonces fué cuando aparecieron las plantas fanerógamas; antes del reino vegetal, cuyos representantes viven en el seno de los bosques ecuatoriales.

Helechos colosales, palmeras «cicládeas», bosques sin sombra de la época carbonífera, ¡yo os saludo! Y cuando, al partir un «esquisto», aparecen huellas de vuestros troncos, de vuestros elegantes tallos y de las finas nervaduras de vuestros hójillas traslado mi pensamiento a las edades en que florecíais sobre las frescas capas del naciente suelo, no lejos de las riberas donde se refocilaban el pesado «pterodáctilo», el asombroso «ichtiosaurio» y todos los extraños monstruos de aquella creación infernal.

Después del período que acabo de resumir a grandes rasgos - período «secundario» ó de «transición» de los geólogos, que nos dejó los vastos depósitos de hulla, pizarras y mármoles que hoy aprovechamos, - las condiciones climatológicas mejoraron, la vida se esparce y se adapta a la superficie del suelo. ¡Admirable previsión del Creador! Todo se prepara la criatura. El aire se hace respirable, el agua se condensa, las plantas elaboran un medio más puro, las tierras se cubren de embalsamados tesoros. Todo se combina para el momento preciso en que deba aparecer la vida definitiva. «Esto, dice Flourens, prueba que hay un Dios y un Dios tan sólo; si hubiese habido dos, no se hubiesen entendido tan bien!»

Un largo intervalo de reposo sucedió a las repetidas catástrofes, a los movimientos convulsivos de la masa terrestre. Entonces se forman mares nuevos; los seres pululan por todas partes. Moluscos, insectos, crustáceos, millones de animales pueblan los aires y las aguas. Las fuerzas creadoras toman un irresistible empuje, y el mundo se llena de especies muy semejantes a las que viven en nuestros días.

Los pájaros, los peces, los mamíferos roedores, los carnívoros, los grandes ruminantes, la mayor parte de los seres que componen la Fauna actual, se encuentran en las capas de ese tercer período, edad terciaria de los sabios. Las serpientes matizadas de escamas y los batracios de ásperos chirridos lucieron sus colores por vez primera al sol de aquellos tiempos prehistóricos. Un mar profundo cubre el suelo que más tarde fué Lutecia. La Auvernia arde aún; cien cráteres vomitan tobas y piedra-pómez en Cantal y Puy-le-Dôme. Como hoy, los Pirineos levantan hasta el cielo sus cimas abruptas. Pero la tierra no está aún habitada por animales feroces; ningún ser humano alienta sobre la superficie del globo.

Llegamos ya a las últimas sacudidas de la Naturaleza: inmensos hundimientos se producen. El nivel de los mares cambia bruscamente; las aguas se precipitan sobre los continentes y trastornan la Creación entera. Montañas que hasta entonces habían tenido sus laderas ocultas en el seno de la Tierra, sobresalen del nivel de las llanuras. Los Alpes y las cordilleras tomaron su relieve actual, y muestran sus atrevidos vértices por encima de los países que, para su formación, acababan de ser inundados. Un número incalculable de animales hallaron la muerte en ese diluvio, el centésimo acaso desde el origen de las cosas, muy anterior al Diluvio bíblico. ¡Aún pasaron millares y millares de años!

En fin, la tranquilidad volvió a la Naturaleza; los mares se circunscribieron y se estrecharon para encerrarse en sus límites actuales. Seres más perfectos hicieron su aparición definitiva, y cuando todo estuvo dispuesto en el cielo, en las aguas y en la tierra para la criatura por excelencia, el hombre apareció, señora; y mi lección ha terminado.

(Norte.)

VARIEDADES.

El doctor Hardy publica en «Gazette des Hopitiaux» el rarísimo caso de un enfermo, que de blanco se ha vuelto negro, a causa de la afección que padece.

Es un hombre de 43 años, oficial de cerrajero, flaco y un poco raquítico. Entró como soldado en el alistamiento de 1869, siendo destinado a Italia a la guarnición de Roma, que daba el ejército francés. Después al cabo de algunos meses, fué destacado a la compañía romana, entre Civita Vecchia y Corneto, en un lugar pantanoso y malsano en donde las calenturas reinan endémicamente.

Fué atacado después de su llegada de una fiebre intermitente terciaria, cuyos accesos duraron a veces varios meses no obstante el uso del sulfato de quinina con que se le combatía.

A causa de estas enfermedades volvió a Francia; y desde esta época, experimentó todos los años nuevos accesos de fiebre intermitente, que exigen siempre el uso del sulfato de quinina que se se le combatía.

Ha padecido el último acceso en el mes de Noviembre de 1880.

Durante su permanencia en los pantanos Ponticos, cuando estaba ya atacado desde hacia algún tiempo de los accidentes palúdicos, notó que su piel tomaba poco a poco una coloración más y más oscura la cual es hoy tan acentuada que parece la de un mulato. Varios de sus compañeros de regimiento presentan los mismos fenómenos. Si los habitantes de estas localidades presentan la mayor parte el color moreno de su piel; es muy raro que haya alguno entre los europeos que latenga tan oscura como el enfermo en cuestión.

Se puede filtrar el agua de los ríos antes de que llegue a los tubos que deben conducir, de dos maneras, a la llegada, en el depósito general, por medio de filtros artificiales, y a la salida en filtros naturales que consisten en pozos ó galerías de filtración establecidas convenientemente.

1.º «Filtros artificiales.» Si el agua de los ríos es mas pura que la de los manantiales, está siempre mucho menos limpia. A cada avenida, las aguas torrenciales, en su rápida carrera se cargan de tierra vegetal y de todo suerte de detritus arrancados del suelo y de las plantas y el conjunto de todo estos manantiales es arrastrado hasta el lecho del río.

A primera vista parece que se pueden clarificar estas aguas por largo reposo en depósitos muy grandes, de donde se las decantaría por cambios de superficie; pero la experiencia demuestra que la precipitación es lentísima para esta clase de materias, necesiándose por lo menos diez días para obtener la limpieza perfecta de las aguas.

Es necesario notar además, que cuando grandes masas de agua permanecen muchos días en los depósitos se desarrollan vegetales y animales microscópicos, que durante el verano, sobre todo, dan a las aguas sabor nauseabundo haciéndolas desagradables para beber y perjudiciales a la salud.

El sistema de los depósitos de decantación no puede por lo tanto emplearse con éxito; es necesario acudir a los filtros a los que recurrieron los ingleses los primeros, construyendo grandes aparatos para filtrar tales como los de Chelsea y Southwark.

A pesar de todos los cuidados puestos en la construcción de estos filtros, tienen todos el inconveniente de dejar pasar la orina y otros productos nitrogenados de sabor muy repugnante.

En general; puede decirse que si los filtros artificiales pueden dar agua perfectamente limpia y clara, no dan agua agradable para beber, sucediendo también que este líquido, por haberse despojado de los gases que contenía en disolución, pierde sus condiciones de salubridad por lo cual se recomienda evitar su uso en todo lo posible.

2.º «Filtros naturales.» - Consisten en el establecimiento de galerías permeables ó pozos practicados en medio de las aluviones arenosos del río ó torrente de que se quiere utilizar el agua.

Señalantes filtros se han construido para la distribución de aguas en distintas ciudades, como Tolosa, Lion, Nimes etc.



Las galerías y depósitos de la distribución de las aguas de Lyon; se establecieron en la orilla derecha del Rodano, todas ellas, excepción hecha de la última, tienen un techo a tres metros, y aquella tan solo a dos del suelo; la superficie filtrante es de 7.000 metros cuadrados y se obtienen por término medio de cuatro a cinco metros cúbicos de agua por metro cuadrado en veinticuatro horas.

En lugar de galerías pueden establecerse pozos del sistema Donneto, que permiten obtener, mas económicamente que las galerías laterales, cierta cantidad de agua filtrada, pero es necesario tener cuidado de construirlos a gran distancia unos de otros.

Esta distancia, que varia evidentemente con la permeabilidad de los terrenos, es de cien metros por lo menos para los que son medianamente filtrantes.

LA OPINION.

PALMA 2 DE OCTUBRE DE 1882.

Recomendamos con verdadero interés a nuestros correligionarios, no se olviden desde hoy hasta el día 10 del corriente, de cerciorarse si se hallan continuados en las listas de electores para Diputados provinciales que deben estar expuestas en las Casas Consistoriales, y dado caso de no ver continuados sus nombres hacer la debida reclamacion antes del citado día 10.

Tienen derecho a ser incluidos en las listas electorales todos los contribuyentes por cualquier concepto y sea cual fuere la cantidad que satisfagan; los licenciados del Ejército ó de la Marina con licencia limpia de toda nota desfavorable; y todos los mayores de edad que saben leer y escribir.

LOS POSIBILISTAS.

No renegamos de nuestro pasado ni ocultamos nuestro origen. Somos una rama desprendida del tronco federal, que formuló su programa la noche del 2 de Enero, y que, al renunciar á lo que la experiencia condenó por imposible, creo haber obrado con mayor patriotismo que aquellos que por una mal entendida consecuencia siguen en el error y en el caos, dificultando la solución natural de los principios democráticos.

Soldados entusiastas y leales ¿podíamos rechazar el nombre que nuestros jefes quisieron que llevásemos? Con igual orgullo que el adjetivo federal hubiéramos ostentado el de unitarios ó el de republicanos sin apelativo. La obediencia se imponía como regla indiscutible de conducta. Los hombres mas ilustres, desde el individualista Orense hasta el socialista Pi, desde el krausista Salmeron al católico Figueras, desde Castelar á Garrido, dirigían el partido, y el partido creía á ciegas que la unidad de miras para alcanzar los futuros destinos y consolidar la obra, era en ellos tan perfecta, que no podía ser objeto de desconfianzas ni de dudas: obrar de otra manera hubiera sido impropio de los que tenían una fé absoluta en repúblicas tan insignes.

Pero como las circunstancias y los sucesos son superiores á los hombres, amontonándose y exigiendo soluciones inmediatas, surgieron instantáneamente por la ley fatal que informa los períodos revolucionarios, las diferencias capitalísticas que hicieron inconciliables los más honrados propósitos, llevándose tras sí cada personalidad los elementos que mas tarde habian de constituir agrupaciones diferentes.

El posibilismo fué el primero que se despojó de ciertas nebulosidades formando la derecha de la cámara del 73, y haciendo del programa de Castelar la bandera que en aquellos momentos y en lo futuro habia de seguir.

Aquella derecha hoy tan vituperada y entonces tan frenéticamente aplaudida, simbolizó á los ojos de propios y extraños la armonía de la libertad y el orden, la noción mas pura de los deberes gubernamentales, y el patriotismo mas exaltado que empieza por el sacrificio de las creencias á que un día rindió culto y acaba por el desprecio de la propia vida y de la honra.

¿Quién hizo lo que Castelar?

Comprendiendo que el gobierno estaba necesitado de toda la fuerza moral que presta la opinion unánime, donde quiera que se levantaba el grito de la discordia, allí estaba la voz de Castelar para aplacar los ánimos: ¿corria el menor peligro la existencia del ministerio? allí la voz de Castelar para conjurar la tormenta: ¿sufrían descalabres los voluntarios de la república? allí Castelar reanimando el espíritu abatido y glorificando á los héroes.

Por esto apoyó á Figueras hasta en el último trance; por esto apoyó á Pi contra quien se levantaron los federales: por esto apoyó á Salmeron que firmó el decreto llamando piratas á los de Cartagena y por esto, y no sin heroica abnegacion, descendió de la presidencia de la Cámara á la presidencia del gobierno.

No registra la historia sacrificio comparable á ese sacrificio. Es muy cómodo apelar á la inflexibilidad de la rigida conciencia para rehuir el peligro; dejar que sucumban las instituciones por no aplicar el cauterio que ciertos principios repugnan; ser filósofos cuando lo que necesita el poder son estadistas consumados.

Despreciando Castelar las teorías escolásticas, haciéndose superior á todo y arrojando la mirada airada de sus partidarios, ahogando humanitarios pensamientos y pasando por sobre arraigadas convicciones, fijó siempre los ojos en la patria y en el orden, dió garantías al ejército, restableció la ordenanza, vigorizó la disciplina, sacó las reservas, aplicó la pena de muerte y reinstaló el cuerpo de artillería: ¿porqué? porque arriba faltaba autoridad y abajo sobraba desobediencia: y habia que combatir al carlismo, impedir que los federalismos cantonales pulverizaran la España, y enseñar á las masas enloquecidas por irrealizables utopías, que sin orden y respeto á los poderes constituidos, ni hay república posible ni sociedad estable.

Y por haberlos defendido vigorosamente y haber sido el único hombre que en aquel periodo agitadísimo comprendió los deberes que el poder impone, se le llama apóstata, y renegado á los que le seguimos!

Si el abandono de las ideas federales, no para ir á quemar incienso ante el Dios que reparte bienes y mercedes, sino para conservar en toda su integridad el depósito de la república; si el hacerlo á la faz de una asamblea federalísima presa de exaltada intransigencia y no en la obscuridad donde se venden las conciencias, es una apostasia, ¿porqué no se llama apóstata á los demás federales que han olvidado lo que un día defendieron? ¿porqué no se llama apóstata á Pi y Margall, confeso de haber modificado sus principios? ¿porqué no se llama apóstata á Figueras opuesto hoy á lo que sostuvo siendo miembro del Directorio? ¿porqué no se llama apóstata á Salmeron, lugarteniente hoy de Ruiz Zorrilla? ¿porqué no se llama apóstata á Chao, Cervera, Chermá, Carvajal, Cala, Sanchez Yago, Garrido y tantos otros, que andan confundidos con los radicales ó errantes en busca de nuevas formulas federativas, pero lejos, muy lejos de la cabeza visible é inmaculada de pactismo?

Ese despecho, el odio que esos sectarios abrigan contra Castelar, no dimana, no, seamos francos, de su rectificación de ideales, sino de haber flagelado con la voz persuasiva de la verdad, todos los errores, todas las demerencias y todas las intransigencias de aquellos que anteponen su amor propio á la república expansiva, tolerante, sensata y nacional de nuestro ilustre jefe, cuyo programa, exento de peligros, ni alienta á la revolucion, ni engendra conspiradores, ni engaña al pueblo.

¿Somos visionarios? Castelar fué el único republicano que se sentó en la primera cámara de la restauracion mereciendo la censura de otros demócratas; estos han concluido por imitarle: condenó el retraimiento y solo los federales lo mantienen *parcialmente*: trazo el verdadero procedimiento democrático y ya está prevaleciendo en el campo enemigo: recomendó reglas de conducta, y á ellas se atemperan hoy muchos de los que le combatieron. ¿Sucederá lo mismo con sus principios? Por de pronto, la Constitución del 69 es la bandera que adopta el partido republicano y la que hace tambien suya el monarquismo circunstancial que no considera sustantiva y si mero accidente la forma de gobierno.

¿Somos reaccionarios porque aceptamos aquel código con la supresion de un artículo, y queremos sin mezcla de federalismo orgánico ó pactista, ni de mistificaciones radicales, la inmanencia de la so-

berania popular, el sufragio universal, la libertad religiosa, la enseñanza laica gratuita y obligatoria, los derechos individuales y los deberes rigurosamente cumplidos? Pues entonces es reaccionaria toda la democracia Española, la Suiza, la Americana, y han de ser tenidos por reaccionarios aquellos patriotas inmortales que en la noche del 4 de Agosto de 1789 escupieron al frente de la Constitucion francesa los eternos é imprescriptibles derechos de la Humanidad.

Con ellos queremos ser ahora y siempre reaccionarios: y porque lo eramos el 73, abandonamos la federal para no caer en el canton y hoy seguimos repudiandola para hacer posible la República Española.

Extracto del Boletín Oficial de esta provincia número 2440 correspondiente al sábado 30 del actual.

La Comisión provincial publica las condiciones de los ejercicios que deben practicar los aspirantes en una plaza de pensionado en Madrid para verificar en la Academia de S. Fernando los estudios Preparatorios para la carrera de pintura y otra de pensionado en Roma para continuar los estudios de pintura.

El Juzgado de la Catedral emplaza á un sujeto desconocido, cuyas señas personales detalla, que se presentó en la mañana del día 12 de Agosto último en la casa de doña Magdalena Rubi y Rigo, para que comparezca á declarar en la causa que se sigue en averiguación de los autores del robo de dinero efectuado en la casa de dicha Rubi.

Un fiscal militar llama á un Músico educando del Regimiento de Filipinas á quien se está sumariando por el delito de desertion.

El Coronel del Regimiento de Filipinas anuncia la venta en pública subasta de 906 capotes usados para el día 16 de Octubre.

La Compañía Curtidora é Industrial anuncia al pago del 4.º dividendo pasivo del 5 por 100 del valor nominal de las acciones.

Si el señor Alcalde no se desdenara de oír nuestro ruego, le suplicáramos se sirviese mañana si sus múltiples atenciones se lo permiten, pasarse por la Glorietta, y dando una vuelta al surtidor, mirar si el agua que hay allí estancada merece que se renueve, limpiándose al mismo tiempo el fondo que nos parece despide mala olor.

El *Demócrata* nos dice el sábado que con la quincena que cobró el Ayuntamiento de la Delegacion de Hacienda, no se podrán pagar las 10000 pesetas de marras porque se han pagado otras atenciones y se cubrirán otras perentorias.

Si se ha de esperar para pagar á los industriales morosos el que se cubran las atenciones perentorias, nos parece que hasta el día del juicio final no les tocará el turno á los industriales. ¿No se sabia todo esto antes de tomar el acuerdo? Porque pues no se esperó á que hubiera posibilidad de hacerlo efectivo? Tan urgente era el conquistar el aura popular?

Esto nos recuerda el cuento aquel, que preguntando un oficial á un artillero porque no hacia salva, contestó: Señor, por varias razones; primera, porque no tengo pólvora; segunda, porque.... á lo que replicó el oficial: calla, no digas mas, basta con la primera.

Pues sabiendo que no habia dinero, bastaba para no seguir adelante.

A las seis ha fondeado el vapor-correo *Lulú* procedente de Valencia con 23 pasajeros.

Se están recogiendo las hojas del empadronamiento repartidas hace algunos dias para la formación del censo municipal ordinario.

El *Diario de Palma* da cuenta de haberse verificado un robo de veinte y cinco onzas de oro en una casa cuya dueña habia salido de ella.

Parece que todavía no se ha podido dar con los ladrones.

A pesar de que el calor vuelve á dejarse sentir de una manera notable, la concurrencia que asistió anoche al paseo del Borne para oír la música, no fué tan numerosa como en las anteriores semanas.

Por no haber recibido hasta el sábado por la tarde la invitación que nos dirigió el Sr. Director de este Instituto Provin-

cial, no pudimos dar cuenta en nuestro número del propio día, del solemne acto de la apertura del curso académico de 1882 á 1883 que se verificó ayer con las ceremonias de costumbre y con asistencia del Sr. Gobernador y otras distinguidas personas, habiéndose repartido los premios á los alumnos que por su aplicación se han hecho acreedores, durante el pasado curso, á esta honrosa distinción.

En el vapor-correo *Mallorca*, que vino el sábado de Barcelona, llegó á esta ciudad el Sr. Moragas, empresario de la compañía de zarzuela que ha de funcionar en este Teatro principal durante la próxima temporada. Tambien llegó la primera tiple, esposa del referido señor Moragas.

Ayer tarde salió para Barcelona el vapor *Palma*.

La plaza de S. Francisco ha sido adornada con arcos de mirto, habiéndose levantado un catafalco, en el cual tocó una música el sábado por la noche.

La afición á elevar cometas se ha desarrollado de un modo tan extraordinario en esta ciudad, que no son sólo los muchachos, sino personas adultas las que toman parte en esta licita cuanto inofensiva diversion.

Ayer tarde era infinito el número de ellas que vimos en el aire, pudiéndose calcular que pasaban de mil las que habia desde la explanada de Sta. Catalina siguiendo por la muralla de mar hasta la puerta Pintada, con inclusion del molinar y plaza de S. Antonio.

Entre algunas originales que vimos, nos llamó la atención una que se puso desde la azotea de una casa de la calle de la Marina que representaba con bastante propiedad un cuervo en el acto de cerperse.

No podemos menos de celebrar que se haya introducido este entretenimiento, pues tiene ocupados á dos ó tres mil muchachos cuyo número se resta del que con sus constantes diabluras y pesadas impertinencias, molestan á los paseantes.

Leemos en *El Comercio*: «Un colega publica una serie de artículos sobre las divisiones de la Democracia.

El primero se tituló *Los Federales*, el segundo *Los Radicales*: hoy esperamos saborear otro que se llamará *El Posibilista*, á menos de que ya no considere el autor al antiguo tribuno y á los que le han erigido en pontífice infalible como demócrata.»

No le ha engañado su perspicacia, puesto que ese colega á que alude publica hoy el cuarto artículo titulado *Los Posibilistas* porque acostumbra á tratar las cuestiones con la mayor fé é imparcialidad.

Desde mañana hasta el mes de Abril del año próximo los vapores-correos que sirven las líneas de Barcelona y Valencia saldrán á las cuatro de la tarde en vez de las cinco, como han venido verificándolo desde el pasado mes de Abril.

«La Junta de agricultura, industria y comercio ha acordado solicitar del Gobernador la cesion de una parte de la casa consulado para establecer en ella sus oficinas y para la instalacion de un museo naval de la Caja de Ahorros y Monte de piedad de las Baleares, cuyos estatutos penden de la superior aprobacion. Tambien resolvió acudir al Ministerio de Hacienda, exponiéndole la conveniencia de construir la Aduana en el sitio indicado en el plano general del puerto, sin realizar gastos en ningun otro punto, que resultarían, en definitiva, completamente perdidos.»

Se dice que el Sr. Obispo de esta Diócesis ha destinado 1000 pesetas para invertir en obras que se verificarán en la Inclusa de esta ciudad.

Don José Marsell y Soler, vista tercero de la Aduana de Alicante, ha sido nombrado Administrador de la de Mahon.

Hace dias que jugando en Binisalem un muchacho con un revolver se les disparó, hiriéndole gravemente de cuyas resultas murió al poco tiempo.

Dice *El Imparcial* que su colega ministerial *El Siglo* para probar que el gobierno que tenemos es el mas liberal del



mundo, le pone por delante el morrion de miliciano del señor presidente del Consejo.

No tiene pues por qué quejarse El Constitucional de que le hayamos dispensado la honra de aludir repetidamente al suyo.

Si hubieramos sabido que al Sr. Sagasta habia de echarse en cara lo del morrion, al hablar del embolado puro, le presentáramos al público con gorra de cuartel ó chichonera.

Dos veces El Constitucional contendiendo con El Balaer en el asunto de la inmixtion de la Autoridad en lo concerniente al acuerdo de las 40000 pesetas, se ocupa de nosotros queriendo dar á entender que rectificamos lo que antes habiamos dicho en nuestros articulos referentes al asunto.

No tenemos la culpa de que El Constitucional no sepa leer. Dijimos y repetimos que ahora al sostener al colega que la Autoridad habia prestado su eficaz cooperacion en el asunto, comprometieron con su acuerdo á aquella, los que lo tomaron. Resultó despues que era falso el que se prestara esa cooperacion, porque así dijo El Balaer que estaba autorizado para manifestarlo, por consiguiente no pudo haber tal compromiso, porque habia una falsedad.

Resultado: Que la falsedad cometida por El Constitucional, motivó un solemne mentis del Balaer, competentemente autorizado, y por nuestra parte una ratificacion del hecho censurado por nosotros ayer, hoy y mañana.

Si no le bastaran al colega estas observaciones, peor para él, y que busque otras, que hasta nos avergonzamos de ver su tenacidad en tergiversar los hechos, por no dar su brazo á torcer.

Se han suspendido las obras de albañileria que por disposicion de la comision de Fomento de este Municipio se estaban practicando en el local que ocupa la escuela de párvulos de la Lonja, con el objeto de mejorar sus condiciones.

Aun cuando ignoramos los motivos de la mencionada suspension, suponemos que acaso tiene esta fundamento en el hecho de que da cuenta nuestro colega El Balaer en los siguientes terminos:

CORREO DE HOY.

LA MARINA ESPAÑOLA EN ALEJANDRIA.

Los marinos españoles están siendo objeto, desde que comenzaron las hostilidades contra Alejandria, de todo género de atenciones y deferencias en aquellas aguas. La fragata Zaragoza ha sido muy celebrada por todos los marinos de Europa allí representados, mereciendo elogios su estado y el proceder de sus gefes y oficiales.

El día 18 dió un banquete el almirante francés Courat en Port Said, al que asistieron individuos de las dotaciones de todos los buques de guerra allí fondeados. Tan solo Grecia y Portugal no tuvieron representacion en el banquete. El almirante inglés Seymour se excusó por hallarse enfermo.

A la derecha del anfitrión, es decir, del almirante francés, tomó asiento el ilustrado comandante de nuestra fragata Zaragoza, y el de la Concordia ocupó tambien lugar preferente en la mesa.

Durante la comida las músicas tocaron aires españoles.

El banquete parecia celebrado en honor de España.

El almirante inglés ha prodigado mil atenciones á nuestros marinos.

Vean nuestros lectores cuan destituidas de fundamento son las palabras de los que dicen que España ha representado en las aguas de Egipto un papel deseado.

PACIFICACION DE EGIPTO.

El lunes, las cuatro de la tarde, hacia su entrada solemne en el Cairo, el khedive, restaurado merced á las armas inglesas.

Aunque está rebajado el pueblo egipcio y se presta, por tanto, mas que otro alguno á la fabricacion de entusiasmos, la enorme muchedumbre que se agolpó á presentarse á la entrada del khedive, permaneció fria y silenciosa. Bien es verdad que mas que entrada triunfal pareció aquello recelosa traslacion de príncipe miedoso de una fortaleza á otra mas segura, á juzgar por el aparato militar y precauciones adoptadas. Desde el andén de la estacion hasta el palacio de Ghesireh, se extendian dos espesas líneas de soldados por entre los cuales pasó el degradado príncipe á quien acompañaban en el coche al inevitable sir Edward Malet, el general Wolseley y el duque de Conhaugt.

En aquel coche aparecia la historia viva de los sucesos pasados de Egipto y el programa de la del porvenir.

Las casas del tránsito ostentaban adornos y colgaduras, distinguiéndose, por la ostentacion de adornos y por las divas espresivas de fidelidad, las de aquellos que mas se habían significado por su hostilidad al khedive, cuando su estrella estaba eclipsada y lucia la de Arabi. Pero esto no puede sorprender a nadie, porque es lo ordinario y constante en las restauraciones.

Rodeado de ingleses, entre filas de soldados ingleses y aclamado solo por la voz de los cañones ingleses, entró el khedive en el palacio de Ghesireh á falta del de Ismail que hoy ocupa otro personaje mas poderoso el general Wolseley. Humildemente le seguian sus titulados ministros, habiendo precedido á todos la princesa Thefideh, para la que no hubo honores ni precauciones.

Arabi Bey ha sido objeto de un largo interrogatorio por parte del general Adey, gefe de estado mayor de lord Wolseley, el mismo que acaba de ser nombrado gobernador de Gibraltar.

Arabi ha reconocido que el programa del partido nacional era un gran error, y ha manifestado su pesar por haber acarreado tantas desgracias á su patria. Cree que los ingleses harán bien en disolver la Cámara de notables y en desterrar á todos cuantos hayan tomado parte en el movimiento insurreccional, pues de no hacerlo así, su venganza seria terrible despues que se retiraran los ingleses, y el khedive se hallaria en una situacion apuradísima.

Arabi ha añadido que jamás creyó que la expedicion inglesa se pudiera llevar á efecto, pues suponía que, una vez rotas las hostilidades, hubieran intervenido las potencias continentales.

Niega haber estado en comunicacion con el sultan.

Tenia á la Puerta al corriente de lo que pasaba, pero no recibia respuestas.

Este silencio le parecia ser una aprobacion tácita de su conducta.

Negó en absoluto haber escrito nunca á Gladstone ni autorizado á nadie para que lo hiciese.

Entre los papeles de Arabi se han hallado infinidad de cartas firmadas por oficiales alemanes rusos é italianos ofreciéndoles sus servicios.

Madrid 29.

La Gaceta de hoy no contiene ninguna disposicion de interés general para esta provincia.

El general Cassola no acepta la capitania general de Puerto-Rico.

El Sr. Figueras dirige una circular á los federales anti-pactistas recomendándoles cuiden de que sean incluidos en las listas electorales todos los correligionarios que tengan derecho.

Recomienda igualmente la coalicion con todos los elementos que aspiren al planteamiento de los derechos individuales.

La prensa democrática conmemora el aniversario de la revolucion de Setiembre.

El Porvenir, con prla, publica el manifiesto de Cádiz y una reseña de la batalla de Alcolea.

El Liberal un entusiasta articulo, al final del cual dice que «la Constitucion de 1868 va á empezar sin otro Alcolea.

El Globo la biografía y el retrato del ilustre general Serrano.

El Imparcial dice que «llegará el día en que, con república ó monarquía, será una gran nacion, debiendo su progreso moral á la revolucion de 1868.»

El Norte guarda profundo silencio.

Dentro de breves dias publicará la Gaceta una disposicion encaminada á regularizar el pago á los catedráticos de institutos que no lo perciben de fondos del Estado.

Han llegado á Roma los peregrinos españoles.

El delegado del Papa ha estado á recibirlos y cumplimentarlos en la estacion.

Dicho señor ha pronunciado un discurso en latin, al que ha contestado el obispo de Sigüenza.

Entusiastas vivas el Papa.

Los peregrinos se han dirigido inmediatamente á los respectivos departamentos.

Ha fallecido en Biarritz, á consecuencia de un parto, la duquesa de Parma.

Los periódicos ministeriales se muestran contrarios á la permuta de Santa Cruz de Mar Pequeña.

Un telegrama oficial de Manila, fecha de ayer dice que el cólera permanece estacionado, falleciendo diariamente unos quince indígenas.

El domingo se cantará el Te-Deum.

Londres 28.—El Morning-Post desmiente que haya negociaciones entabladas por Inglaterra con las grandes potencias para arreglar la cuestion egipcia.

Añade que hasta ahora no han mediado mas que cambios de miras entre Inglaterra y Alemania sobre dicho asunto.

El conde de Munster, embajador de Alemania en Londres, debe llegar en breve á esta capital para facilitar dichas negociaciones.

Circula el rumor de que el czar se ha coronado secretamente en Moscou.

Las grandes potencias combatirán la ocupacion permanente del canal de Suez por Inglaterra, sosteniendo su absoluta neutralidad.

Un tren de municiones ha estallado en la estacion del Cairo, causando numerosas desgracias.

Reina con este motivo viva agitacion.

La explosion se atribuye al excesivo calor.

La estacion se ha incendiado.

Considérase seguro el nombramiento del Sr. Ruiz Martinez para la direccion de Agricultura.

Los Sres. Alonso Martinez y Pavia siguen mejorando de sus dolencias.

Mañana se celebrará Consejo de ministros.

Ha terminado el cólera en el Japon.

Ha quedado restablecido el servicio telegráfico con la India.

Mañana se abrirá el pago de las asignaciones de Ultramar.

El miércoles próximo tomará posesion de la presidencia del Consejo superior de Agricultura el señor marqués de Perales.

Se ha descubierto que dos árabes fueron los que prendieron fuego al tren de municiones que estalló en la estacion del Cairo.

Desmíentese que haya dimitido el señor Rico.

Se hacen comentarios sobre la conferencia que ha celebrado el Sr. Sagasta con el Sr. Navarro Rodrigo. Esta conferencia ha durado tres horas.

Ha llegado á esta corte el Sr. Balaquer.

Corre el rumor de que ha dimitido el gobernador de Barcelona.

Madrid 30.

Asegúrase que dos árabes ocasionaron la catástrofe ocurrida en el Cairo. Centenares de wagones han sido destruidos.

Han ocurrido desórdenes en Presburgo, siendo saqueadas algunas casas de judíos.

Madrid 30.

La Gaceta de hoy no contiene ninguna disposicion de interés general para esa provincia.

Indicase al arzobispo de esa diócesis, Sr. Monescillo, para el capelo cardenalicio.

El Sr. Nocedal ha recibido nuevas pruebas de afecto de D. Carlos.

Al banquete celebrado anoche por los individuos mas caracterizados del partido radical acudieron 80 invitados.

Se pronunciaron entusiastas brindis, todos ellos recordando el fausto acontecimiento de la revolucion de Setiembre.

Martin Rey apostrofó duramente á los que han abandonado la revolucion, dando pruebas de su discolo proceder, circunstancia que deben tener en cuenta los partidos á cuya sombra se cobijan.

Llamó Júdas á Sagasta por ser uno de los gefes políticos menos consecuentes.

Calificó de teocrático y protector de los frailes al gobierno constitucional, y terminó brindando por todos los gefes de la democracia.

El director del periódico El Porvenir brindó por la revolucion del 68 y por los Sres. Ruiz Zorrilla, como gefe del partido, y Salmeron.

Llano y Persi defendió en elevadas frases las bondades de la república como forma definitiva de gobierno, salvaguardia de todos los intereses y garantia la mas segura de la soberania nacional.

A estos brindis sucedieron otros varios. Reinó el orden mas perfecto.

Dícese que el Sr. Sagasta ha ofrecido al Sr. Navarro Rodrigo imprimir una marcha mas liberal al gabinete, modificándolo, al efecto, en sentido constitucional.

Autorizadamente se afirma que el duque de la Torre hará nuevas declaraciones, sosteniendo las manifestaciones consignadas en la carta de Biarritz favorables á la Constitucion de 1869.

La semana próxima quedarán hechos los nombramientos del personal para las nuevas Audiencias.

Los Sres. Alonso Martinez y Pavia siguen mejorando de sus dolencias.

Continúan haciéndose comentarios sobre la conferencia que ha celebrado el Sr. Sagasta con el Sr. Navarro Rodrigo.

Se ha hecho un afectuoso recibimiento en Roma á los peregrinos españoles.

D. Carlos ha dirigido al Sr. Nocedal una nueva carta reiterándole los poderes que le tiene concedidos.

En Hungría han ocurrido desórdenes contra los judíos.

En la conferencia celebrada entre los Sres. Sagasta y Navarro Rodrigo reinó un espíritu de conciliacion. No se tomaron acuerdos definitivos.

El Sr. Navarro Rodrigo opina la conveniencia de una modificacion ministerial antes de la reapertura de las Cortes. El Sr. Sagasta se opone á ello.

Ha llegado el Sr. Moret.

Se han publicado en toda España las listas electorales.

Cerca de 1,200 estudiantes se han matriculado para el curso próximo en la facultad de medicina de esta Universidad.

Londres 28.—La Gaceta de Sint-James publica hoy un despacho de Viena afirmando que el czar de Rusia ha sido coronado secretamente en Moscou.

Añade que si el czar vive hasta la época en que se verifique la coronacion pública, la ceremonia secreta será considerada nula y sin ningun valor; pero si antes fuese asesinado, se daría cuenta oficial de la coronacion secreta para evitar las dificultades consiguientes en la sucesion del trono.

La situacion política de Moscou, á pesar de las medidas de todo género adoptadas por la policia rusa, es tan grave que el gobierno no se ha atrevido á proponer al czar la celebracion de la ceremonia de la coronacion pública.

El periódico The Pall Mall Gazette dice que de un momento á otro comenzará las negociaciones entre las potencias acerca de la cuestion del canal de Suez.

Esta via de comunicacion, segun dicho periódico, será puesta bajo la salvaguardia y la proteccion de Europa.

Añade que debe combatirse toda idea que tienda á la ocupacion permanente del canal por Inglaterra.

Sostiene que el canal ha de quedar en la neutralidad mas absoluta, tanto en caso de paz como de guerra, con una zona neutral.

Paris 28.—Los despachos de Alejandria recibidos esta tarde, dicen que aumenta la agitacion en el alto Egipto contra los europeos.

En diferentes puntos han sido insultados los cristianos, cuya situacion es cada vez mas critica, pues los ingleses no disponen de fuerzas suficientes para guarnecer todas las poblaciones de alguna importancia.

ADMINISTRACION

PRINCIPAL DE CORREOS DE LAS BALEARES.

En virtud de lo dispuesto por la Direccion general del Ramo, desde esta fecha hasta fin de Marzo próximo, los vapores-correos saldrán los martes y jueves para Barcelona y Valencia respectivamente á las 4 de la tarde.

Lo que se anuncia por medio de los periódicos de esta Capital para conocimiento del público.

Palma 1.º de Octubre de 1882.—El Administrador principal, Enrique Fajarnés.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 1.º á las 11 m.

(Recibido en Palma á las 11:57 m.)

La Gaceta no publica nada de interés.

Asegúrase que Sagasta y Navarro Rodrigo están de completo acuerdo.

Adelanta el proyecto para organizar una gran asamblea democrática antes de las elecciones.

Dícese que Navarro Rodrigo es contrario á la política de Serrano.

Madrid 1.º á las 11:45 m.

A las cinco de esta tarde llegará á Madrid la familia Real.

En el primer Consejo bajo la presidencia del Rey acordárase que se reanuden las tareas de las Cortes tres dias despues de las elecciones provinciales.

Nada del estranjero.

Madrid 1.º á la 1:3 t.

Toda la familia Real ha regresado á Madrid.

La Direccion de Beneficencia y Sanidad ha declarado limpias las procedencias de la costa de Africa, Chipre y Malta.

Bolsin sin operaciones.

Nada del estranjero.



**SE ALQUILA**  
una tienda con habitaciones y pozo, calle de Valdeca, número 22. Darán razón calle de la Concepción, número 14.

**Almoneda.**

La hay de varios muebles: entre ellos algunos muy buenos. Informarán calle de Capuchinas, número 31, principal. 10

Se desea vender una mesa de billar con sus enseres en muy buen estado, tanto a plazos convencionales como al contado. Informarán calle del Carmen, 31 principal.

**COLEGIO**

DE SAN SEBASTIAN.

SAN FELIO 7, PRINCIPAL.

Continúan las clases de 1.ª y 2.ª enseñanza, y las especiales de Francés, Dibujo y Caligrafía, á cargo de los profesores ya conocidos por el público. Se admiten alumnos internos, medio pensionistas y externos.

El resultado obtenido por nuestros alumnos de 2.ª enseñanza en los exámenes de Junio último fué el siguiente:

13 alumnos examinados } 4 Notables.  
a) varias } 3 Buenos.  
esignaturas } 7 Aprobados.  
10 Sobresalientes, 2 premios.

**Tenedor de Libros.**

Uno que sabe su obligación desearía encontrar una ó dos casas de Comercio para llevar la contabilidad y correspondencia por un precio reducido. Para informes en la calle de Jaime II, números 68, 70 y 72. 28

**COMPANIA CURTIDORA E INDUSTRIAL.**

Por acuerdo de la Junta de Gobierno de esta Compañía y para los efectos reglamentarios, se avisa á los señores Accionistas el pago del cuarto dividendo pasivo del 5 por 100 del valor nominal de sus acciones, que deberán hacer efectivo, del 10 al 20 del próximo Octubre, en las oficinas de la Sociedad: Jaime II, 36.—El Administrador, Cosme Bauza.

**LA INDUSTRIAL MALLORQUINA.**

Quedan señalados los lunes, miércoles y viernes, desde las 9 á las 12 de la mañana y de las 3 á las 5 de la tarde para el pago del dividendo activo, que la Junta general de esta Sociedad, acordó repartir á los accionistas, á cuyo efecto los tenedores de los resguardos provisionales que representan las acciones, podrán presentarlos en el edificio fábrica de la misma los que en el mismo acto serán cangeados por los títulos definitivos.  
Palma 25 de Setiembre de 1882.—El Presidente, Andrés Barceló.

**A voluntad de su dueño**

se vende media cuarterada de tierra, en el término de Marratxi, y lugar de Son Nebot, con una casa de recreo, cochera, cisterna y jardín; todo en muy buen estado de conservación. Darán informes calle de Pueyo, número 19, tienda.

**OBRAS COMPLETAS**

EN PROSA Y EN VERSO

DE D. TOMAS AGUILÓ

CON UN PROLOGO

DE D. JOSÉ M. QUADRADO.

**CONDICIONES MATERIALES.**

Constará la obra de nueve tomos de tamaño, forma, papel y tipos como los de este prospecto y de una 350 á 400 páginas de impresión.

La distribución de las materias será la siguiente:

- Tomo I. A la sombra del ciprés I.
- Tomo II. A la sombra del ciprés 2.
- Tomo III. Poesías en mallorquí.
- Tomo IV. Artículos religiosos y literarios.
- Tomo V. Poesías religiosas.
- Tomo VI. Artículos históricos.
- Tomo VII. Mallorca poética.
- Tomo VIII. Artículos religioso Poéticos.
- Tomo IX. Rimas varias.

Estos tomos saldrán á la luz sucesivamente cada tres meses al precio de 3 pesetas cada uno.

Los señores suscriptores á toda la obra podrán obtenerlos á 2.50 pesetas uno.

Esta en prensa el tomo primero.

**PUNTOS DE SUSCEIPCION.**

En la *Tipografía Católica Balear*, Fortuny 6; en la librería de D. Felipe Guasp, calle de Morey, y en la tienda de D. Gabriel Rotger Cadena de Cort.

**ALQUILER.**—Una casa botiga en la calle de Morey y casa Guasp, en donde informarán.

**Buñuelos.**

Los habrá en el horno de Bauza desde el día de San Miguel y demás fiestas, entre finos comunes y los vulgo llamados de viento, empezando á las 12 hasta las 3 de la tarde, y al anochecer hasta concluir la masa.

**ESCUDO DE ARMAS REAL.**

Bengalas y fuegos artificiales.

En la calle del Carmen, número 18 izquierda, se expenden Bengalas de diferentes colores para fiestas callejeras y plazas á 3 reales una.

Tambien se encontrarán de todos colores para Techos y salones, sin mal olor á 5 reales una.

En dicha Sucursal y avisando con la debida anticipacion, se confeccionarán toda clase de fuegos de artificio, tanto para fiesta de Pueblos como de Palma.

**VENTA DE SOLARES**

propios para edificaciones, libres de censo, lindantes con la calle de Bovians. Dirijirse al maestro de obras D. Gaspar Reñés y Coll, cambia 22, segundo.

**Fabricacion**

de los vinos

Indicaciones generales que conviene seguir para el mejor acierto en la explotación de este importantísimo ramo de nuestra agricultura, escrito por un vinicultor práctico de las Baleares. Forma un librito de cuarenta páginas en octavo y se vende al infimo precio de dos reales ejemplar en todas las librerías.

**VENTA.**

Se vende una casa con un pequeño descubierta en frente de la misma, sita en el término de esta Ciudad y lugar de Son Rapiña, de procedencias de Son Llull, número 39, zona 2.ª cuartel 6.ª

Informará el procurador D. Juan Ferrer y Oliva, calle del Sindicato, número 48, principal.

**Gran Novedad.**

En el almacén de música del señor Perrelló, se acaba de recibir la célebre Polka y marcha fúnebre del *Perro Paco*, y los célebres vales de la zarzuela la *Tempestad de Chapi*. 43

**ALQUILER.**

Un tercer piso en la calle de Mesquida número 9 cercana al Borne, y de mucha capacidad y tiene agua de pozo y fuente. Darán razón en el piso principal.

**Anuncio.**

Con objeto de realizar los géneros existentes en la librería de Montaner, se ha abierto un despacho en la plaza de la Constitución, número 120, donde se expenderán á precios sumamente reducidos. En el mismo local se dan Catálogos.

**Don Miguel**

Ferragut y Morey,

Doctor en Medicina y Cirujía de la Universidad de Montpellier, licenciado en España por la Universidad de Barcelona, Jefe interno que fué mediante oposición de los hospitales civiles, militares y maternidad de las ciudades Avignon y Nismes, repetidor público del curso de partos en la espresada ciudad de Avignon y dedicado en esta isla desde el año 1852 á la Medicina y Cirujía y con especialidad á partos, tiene la honra de ofrecer al público en general sus servicios como especialista en partos y enfermedades anejas á ellos, como tambien su gabinete de consulta situado en la calle de Danús, número 4, piso segundo.

**PÉRDIDA.**

El domingo pasado se perdió un anillo desde la calle de Gater, Santo Espíritu, hasta la iglesia de ídem.

El dueño vive en la calle de Gater, número 5, principal, y gratificarán el hallazgo.

**Ley electoral.**

Publicada en la Gaceta de Madrid el día 20 de Diciembre de 1878. Véndese á dos reales en la imprenta de este periódico.

**SE ALQUILA**

una tienda con habitaciones y pozo, calle de Valdeca, número 22. Darán razón calle de la Concepción, número 14.

**CUADERNOS**

PARA RECIBOS DE INQUILINATOS. Se venden en la imprenta y librería de Rotger.

**Gran Novedad.**

En el almacén de música del señor Perrelló, Union, 19, se acaban de recibir los Walses Guadrilla Mareha y Polka de la Opereta Bocaccio, y los Walses de la Tempestad, el célebre Stornello para Canto y Píano, la célebre Polka paso doble, salida de la Cuadrilla, y la Jota el Olé, además del gran repertorio con que ya cuenta esta casa.

**REPASO**

Ó CONFERENCIA DE MATEMÁTICAS, Física y Química, para alumnos de Instituto y Academia de Matemáticas, preparatoria para carreras especiales civiles y militares dirigida por D. Pedro J. Lliteras.

Calle del Conquistador (antes cuesta de Santo Domingo) número 10, piso 3.º, Palma.

Tambien darán razon en el número 32 tienda

El día primero de Octubre próximo empiezan los cursos. Se recibe á los padres de familia de 12 mañana á 3 tarde.

El susodicho profesor repetirá en su laboratorio los experimentos de Química, si los alumnos lo desean. 14

**EL ALGARROBO**

Y SU CULTIVO EN MALLORCA

por D. José Rullan presbítero con adiciones y notas de D. Pedro Estelrich.

Folleto en 4.º menor de cerca de 100 páginas. Se vende á 1 peseta en las principales librerías de esta Capital.

**Colegio Politécnico.**

Este ya acreditado Establecimiento, con local ex-profeso construido para colegio y situado en la plaza de la Paja, número 4, participa al público en general y á sus favorecedores en particular, que el 1.º de Octubre, abrirá de nuevo sus clases, de 1.ª y 2.ª enseñanza desempeñadas por los conocidos profesores de años anteriores, y con el propósito de mejorar, si posible es, los ventajosos resultados de sus discípulos.

Al mismo tiempo recuerda á sus alumnos, mayores de catorce años, que para poderse matricular al próximo curso académico, necesitan la cédula personal, la cual deberán dirigir, antes del día 30 de este mes, á la Secretaría de este Colegio, acompañada de la orden para que el Colegio se culde de matricularlos.

Admite algunas plazas de alumnos Internos, y Medio pensionistas, Permanentes y Externos, tanto de 1.ª como de 2.ª Enseñanza.

**PÉRDIDA.**

Se ha extraviado un rosario de nácar, en el trayecto que comprende las calles de Odon-Colom, Cererols y San Miguel, hasta la iglesia de ídem.

En esta imprenta informarán y gratificarán el hallazgo.

**TESTAMENTARIA EXTRAJUDICIAL**

de D. Pedro Casanovas y Rique.

Con sujecion al nuevo pliego de condiciones que obra en poder del corredor Don Juan Pons se vende en pública subasta extrajudicial el predio llamado Trinidad de Orient antes Son Perot, situado en el término municipal de Buñola. Será dicha finca rematada al mejor postor siempre que la postura sea racional y admisible á juicio de los albaceas de dicha testamentaria.

El remate se verificará en la plaza de Cort el día 11 de Octubre próximo venidero á las 7 de la noche.

Para mas pormenores, dirigirse al abogado D. Juan Cerdó, Miñonas 13, de 10 á 12 de la mañana.

**Gran novedad**

En la Biblioteca musical calle de Jovellanos, número 5, se han recibido las novedades siguientes y que han causado entusiasmo últimamente en Madrid.

Bocaccio gran tanda de vales de Suppé. Vals de la Bujía y coro de niños de la Gacetiilla Lirica Luces y Sombras.

Además de todas las composiciones modernas. Biblioteca musical Jovellanos, 5. 8-8

**Verdadera economia.**

Resultan BARATISIMOS y se evita el riesgo de encontrarse involuntariamente con dibujos ó chistes inmorales, comprando los fósforos de cerilla á granel, á (peso). DESDE MEDIO REAL EN ADELANTE. Precios reducidísimos.

IMPOBTANTE. Se pesan ante el comprador.

CASA ROCA, LONGETA 53. 43

Se vende un caballo de silla, ó se cambia por un tronco de mulas. En esta imprenta informarán.

**SANTO DEL DIA DE MAÑANA.**

San Cándido mártir y San Fausto.

El Jubileo de cuarenta horas se gana en Santa Clara, dedicadas á San Francisco de Asis.

**SESION COMERCIAL**

**EMBARCACIONES FONDEADAS.**

Día 30.

De Barcelona en 14 horas vapor Mallorca, de 607 ton., cap. D. Jaime Granada, con 24 mar., 96 pas. balija y efectos.

De Certe en 7 dias polacra goleta Soledad, de 113 ton., pat. José Jofre, con 7 mar., y cascos vacios.

De Denia en 1 dia polacra goleta Cronometro, de 125 ton., pat. Pedro Alemany, con 8 mar., y lastre.

**DESPACHADAS.**

Para Ibiza y Alicante vapor Jaime I, de 381 ton., cap. D. Rafael Vich, con 20 mar., pas. balija y efectos.

Pa a Argel vapor Maria, de 1735 ton., cap. D. Teodoro Motta, con 26 mar., 35 pas. y efectos.

Para Marsella polacra goleta Lareño, de 110 ton., cap. D. Antonio Castañer, con 6 mar., vino y otros.

Para Barcelona vapor Palma, de 933 t., cap. D. Francisco Taranji, con 21 mar., pas. y efectos.

**Lecciones**

DE

**CALIGRAFIA**

A CARGO DEL PROFESOR

JOSÉ VAQUER.

Las clases darán principio en 1.º Octubre, de 8 á 9 de la mañana y de 4 á 5 de la tarde. Calle de Montesion, número 21, principal. 10-1

**TINTA**

para sellar sin aceite, negra, encarnada y violeta.

Véndese en la imprenta y librería de Rotger calle de Palacio número 4.

**Naipes.**

Se venden en la calle de Palacio número 4, desde 3 céntimos á 4 rs. juego.

**Singer.**

**INTERESANTE.**

La Compañía Fabril «Singer» de Nueva York, deseosa de corresponder al creciente favor que el público en general dispensa á sus inmejorables máquinas para coser «Singer» legítimas, ha ordenado á todas sus casas, que en lo sucesivo acompañen á las máquinas familia é intermedia, además de las 16 piezas que anteriormente se daban, 8 má., á saber:

- 3 dobladillos de diferentes anchos.
- 1 ribeteador de bisese.
- 1 pié para los mismos.
- 1 pieza para sobrecargar costuras.
- 1 acolchador.
- 1 marcador de pliegues.

Todos los modelos de nuestras máquinas á

**10 reales semanales,**

sin adelanto ni aumento al gusto.

Enseñanza y atenciones gratis á domicilio y sin limite.

Sucursal en Palma. 4, JAIME II, NUM. 4.

**MATADERO DE PALMA.**

Nota de las reses degolladas en este establecimiento el día 29 de Setiembre de 1882.

RESES.	MA-CHOS.	HEM-BRAS.	TO-TAL.	Recaudado por derecho	
				Petas.	Cts.
Vacunas .	6	3	9	9	00
Lanares .	43	29	72	7	20
Cabrias .	1	»	1	»	10
Cerdosas .	18	5	23	14	00
Totales .	68	37	105	30	30

Palma 30 Setiembre de 1882.—

El empresario.—P. O.—CAYETANO BONNIN.

PALMA.—Imp. de Bartolomé Rotger, San Pedro Nolascos, 7.